

## Sección Especial

Estudios Generales: tejiendo recuerdos que nos acercan a una historia de 75 años

## Mi paso por los Estudios Generales.

Georgina Mora Ch.
Violinista de la Sinfónica Nacional
15 de abril de 2015

Hice los Estudios Generales en la Universidad de Costa Rica en 1980.

El ingreso a la Universidad no era nada nuevo para mi, ya que desde 1972, a mis nueve años de edad, estaba matriculada en el Conservatorio de Música, Escuela perteneciente a la Facultad de Bellas Artes de la Universidad de Costa Rica, donde estudiaba violín.

Sin embargo, los cursos de Estudios Generales, sí fueron una novedad para mi.

Se llamaban entonces Historia de la Cultura, Comunicación y Lenguaje y Filosofía.

Los matriculé en horario de las siete de la mañana en adelante, para reservar la tarde al bloque completo de materias en la Escuela de Artes Musicales, porque para 1980, mi antiguo Conservatorio ya tenía ese nombre. Yo pretendía graduarme como violinista profesional en esa Escuela, logro que alcancé en 1985.



Recuerdo especialmente el curso de Filosofía, porque en el Colegio donde yo estudié nunca me dieron lecciones de Filosofía y aunque mi Madre era graduada en Letras y Filosofía, yo no tenía la menor idea de qué se trataba esa disciplina.

Me era sumamente difícil comprender lo que el Prof. Carlos de la Ossa hablaba en clase.

Afortunadamente el entusiasmo que le puso el Sr. De la Ossa a su curso y el tener dentro del aula compañeros que se tomaban muy en serio el estudio, ayudó para que yo saliera airosa luego de leer y re-leer entre otros, "La Metafísica" de Aristóteles, "El Poema de la Naturaleza" de Parménides, "El Mito de Sísifo" de Camus y sobre todo, ¡pero sobre todo! "El Ente y la Esencia" de Santo Tomás de Aquino, obra que conservo con los apuntes de clase dentro de sus hojas, porque realmente me costó comprenderla.

Guardo un profundo respeto y cariño por los otros dos Profesores que tuve en Estudios Generales. En Comunicación y Lenguaje recuerdo al Prof. Arce de grata memoria y en Historia de la Cultura a la Prof. Dávila.

Me acuerdo de haber leído bajo la guía de ellos de George Orwell "1984", obra que en esos años me impactó muchísimo y ahora, cuando pienso en ella, me impresiona la visión de su autor. Además del material tan valioso de las antologías de Historia de la Cultura y la de Principios de Filosofía.

Dentro de los temas que se discutían se me vienen a la memoria, entre muchos, las dos grandes guerras y las manifestaciones estudiantiles de México y París en los sesentas.

No faltaron los momentos de esparcimiento en "el pretil", la "soda Guevara", "La 99" y por supuesto la "Semana Universitaria". También las elecciones La Revista Estudios es editada por la Universidad de Costa Rica y se distribuye bajo una Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 3.0 Costa Rica. Para más información envíe un mensaje a revistaestudios.eeg@ucr.ac.cr



estudiantiles para elegir la Asociación de Estudiantes de la Escuela de Estudios Generales y la F.E.U.C.R. y las perennes luchas estudiantiles por el presupuesto universitario.

Era una educación sin computadora y por supuesto, sin"Internet". Los amigos no se hacían en las "redes sociales" sino en el aula, en los trabajos en grupo, en "la pasada de Derecho", en el baile en "El sapo y la culebra" o en cualquier ocasión propicia y de esa época guardo entrañables amistades.

Estudiábamos con el cuaderno de apuntes, libros y fotocopias. Invertíamos muchas horas en las fotocopiadoras aledañas a la Universidad, para tener todo el material necesario para las clases.

Los profesores daban espacio a la discusión y a la crítica de diferentes temas históricos o de actualidad.

Aulas o "Aguas"... repletas de muchachos de todas partes y de distintas carreras y uno que otro adulto que también soñaba con ser Profesional.

Y todo ese conjunto de personas eran las que enriquecían el pensamiento de todos, justamente por la diversidad de disciplinas que convergían en una sola clase.

Y la obligada visita a la Biblioteca "Carlos Monge Alfaro", con aquel inconfundible olor a papel y su silencio estremecedor, donde la esperanza era que todavía estuviera el libro que el profesor había pedido.

Considero que los cursos de Estudios Generales son muy importantes en la formación de los futuros profesionales de la Universidad de Costa Rica, porque estos cursos al ser multidisciplinarios nos permiten conocer acontecimientos



tanto de la vida nacional como de la historia universal, de las artes, de las ciencias y de infinidad de campos del quehacer humano, lo que a la postre le significará a Costa Rica y al mundo, ciudadanos más cultivados, más tolerantes, más respetuosos, más educados. En fin, mejores personas.